

10 mai 1977 - Éloge de M. Robert Amiraault
par M. Gaston Fournier

Monsieur le Président,

Lors de notre précédente Assemblée Générale, vous m'avez chargé de prononcer l'éloge de mon prédécesseur parmi vous, le Président Robert Amiraault.

J'ai accepté cette mission d'autant plus volontiers qu'elle me procure l'occasion de lui rendre une fois de plus un hommage des plus mérités.

M. AMIRAULT est décédé le 13 Août dernier à l'âge de 80 ans. Une foule très nombreuse assistait à ses obsèques. Et pourtant, s'il n'avait tenu qu'à la famille, cette cérémonie qui s'est déroulée sans apparat, serait passée presque inaperçue.

Mais la nouvelle du décès de Robert AMIRAULT s'est répandue très rapidement, particulièrement dans les milieux officiels et professionnels. Si aucun discours ne fut prononcé, l'assistance n'en a pas moins manifesté la grande estime et la profonde sympathie qu'elle portait au disparu.

C'est non seulement St Nicolas, mais le canton de Bourgueil, le Département, la Viticulture et le négoce Tourangeaux qui ont rendu hommage au défunt.

La discrétion de cette famille qui n'a d'égale que celle du Président lui-même, fait que je ne possède guère de renseignements sur la jeunesse et la formation de celui-ci.

M. AMIRAULT est né à St Nicolas de Bourgueil et n'a jamais quitté cette commune.

C'était un vigneron. Un vrai vigneron Bourgueillois, convaincu de l'importance de la vigne dans l'Economie tourangelle, dans l'économie régionale aussi.

C'était un amoureux de la vigne, et il consacra à la servir la plus grande partie de son activité.

Elle fut pour lui, ce qu'elle avait été autrefois pour un autre Grand Vigneron tourangeau, "une folle et exigeante maîtresse".

Pendant plusieurs décennies il s'est dépensé sans compter au service de la viticulture tourangelle, et de la viticulture du Centre-Ouest qui ont envers lui une grande dette de reconnaissance.

C'est en 1937 que M. AMIRAULT prend la présidence du Syndicat des Vins de Bourgueil. En 1944, il est vice-président de

.../...

la C. G. V. C. O.

En 1951, il est président de cet important organisme.

L'année 1952 le voit porté à la Présidence du Comité Interprofessionnel des Vins de Touraine qui vient d'être créé. Il occupera ce poste jusqu'au 14 Février 1975, date à laquelle j'ai eu l'honneur de lui succéder.

Par ailleurs, dès 1951, M. AMIRAULT est membre du Conseil d'Administration de la Fédération Nationale des Associations Viticoles. Il assure ensuite la Présidence de cette Fédération en 1961 et 1962.

Il fut aussi membre du Comité National de Propagande en faveur du vin et, bien entendu, de cette Académie.

Mais M. AMIRAULT eut également des activités d'ordre civique. Il fut longtemps Maire de St Nicolas de Bourgueil, et Conseiller Général du Canton de Bourgueil.

La croix de Guerre 14-18, La Cravate de Commandeur du Mérite Agricole, la Légion d'Honneur, avaient récompensé ses nombreux mérites.

Dans toutes les fonctions qu'il a occupées, le Président AMIRAULT a fait preuve d'un inlassable dévouement, d'une discrétion et d'une modestie extraordinaires.

Il était aussi d'un désintéressement exemplaire et payait le plus souvent de ses propres deniers les frais de ses nombreuses missions, qu'elles aient lieu en France ou à l'Etranger.

Il avait de nombreuses relations et amitiés dans les Ministères? Généralement bien informé, il pouvait agir avec efficacité.

Sur le plan viticole, cette action était toujours en faveur de la recherche de plus en plus poussée de la qualité, en faveur de la sincérité, de l'authenticité, de la noblesse du produit : le Vin.

Il était partisan résolu et actif du respect des traditions culturelles et œnologiques qui ont fait de nos A.O.C. ce qu'elles sont, ou parfois devraient être.

Il était inquiet du sort qui serait réservé à nos vins en général et à nos Appellations en particulier dans le Marché Commun. Sa méfiance à l'égard des fameux V.Q.P.R.D. était grande.

Il est bien dommage qu'il n'ait pas siégé dans les instances communautaires.

Sa connaissance des problèmes, sa clairvoyance, auraient été d'une grande utilité.

Sur le plan interprofessionnel, le Président AMIRAULT a tout fait pour que règne entre la viticulture et le négoce des vins un climat de compréhension, d'entente, de collaboration.

Son oeuvre aura été couronnée par la création et le début de construction de la Maison des Vins de Touraine, à Tours, Maison de j'ai eu la mission et l'honneur d'achever et qui a été inaugurée en Janvier dernier.

Dans cette maison où peuvent être accueillis et documentés de nombreux visiteurs, se trouvent réunis les Services du C. I. V. T. de la F. A. V. du Syndicat du Commerce en Gros des Vins et spiritueux d'I. & L.

Ainsi se trouve concrétisé le vif désir du Président AMIRAULT, de voir la viticulture et le Commerce, cohabiter, et s'entendre pour travailler à une oeuvre commune en faveur du Vin Noble.

En conclusion, on peut considérer que cet homme, fort sympathique et serviable par ailleurs, a bien mérité que soit honorée sa mémoire et que nous conservions fidèlement et amicalement le meilleur souvenir de lui.